

El repaso de lo anterior da una idea, aunque no completa, de la importancia del empeño intelectual y moral de Juan Fernando Segovia. Desde estas páginas de *Verbo*, a las que tantas veces se ha asomado en los últimos decenios, nos sumamos con sumo gusto a su homenaje.

Juan CAYÓN

Juan Fernando Segovia, *Los derechos humanos. Individualismo, personalismo y antinaturalismo*, Madrid, Marcial Pons, 2022, 168 pp.

El tema de los derechos humanos es inagotable. La literatura dominante no osa plantear problema alguno. Incluso en el ámbito católico, tras la condena de los papas del siglo XIX, las recientes declaraciones y acciones de los papas que han seguido al Concilio Vaticano II, parecen seguir la misma línea. Pero son muchos los problemas pendientes, como evidenció la LIX Reunión de amigos de la Ciudad Católica, del año 2022, cuyas actas se publicaron en *Verbo* y están pendientes de aparecer en un volumen.

Este libro del profesor Juan Fernando Segovia, que constituye el primero editado en su honor, con motivo de su jubilación, supone un buen ejercicio de tratamiento crítico, desde el punto de vista de la filosofía clásica y la doctrina católica. Un primer capítulo aborda con gran originalidad, a partir de la matriz constituida por la libertad de conciencia y autoconservación, su historia. El segundo, por su parte, revisa sus «fundamentos» en el actual personalismo y su vigencia en la posmodernidad. A partir de estos dos primeros textos, otros dos, más específicos, completan la visión. El primero a propósito de la teoría del reconocimiento de Honneth. Y el último con una crítica que advierte sobre la consecuencia del error religioso en la moral y el derecho.

Manuel ANAUT

Juan Fernando Segovia, *La política natural. Gobierno de lo temporal y orden sobrenatural*, Madrid, Dykinson, 2023, 184 pp.

En este libro, el segundo de los que junto con el de los estudios en su honor se han publicado en su homenaje con ocasión de

su jubilación administrativa, se reúnen varios trabajos, plenamente orgánicos, que ilustran un tema decisivo, el de la política y la política católica. La primera es la que es llamada política natural, mientras que la segunda incide en la anterior, perfeccionándola, en la línea de la relación gracia-naturaleza.

El primero de los capítulos tematiza de manera exhaustiva la relación entre lo temporal y lo espiritual, mientras que el siguiente nos ofrece una síntesis bien aguda de la doctrina política de Santo Tomás desde el ángulo de la política natural. A continuación, trata de la legitimidad y el bien común, con referencia a la tarea del gobernante.

Un cuarto capítulo aborda el asunto del posible contractualismo de Santo Tomás, que rechaza tajantemente, reservando los dos últimos capítulos para el problema del «comunitarismo» y la teología del Reino de Cristo. Un apéndice, que firma con él Miguel Ayuso, traduce tres breves prólogos de Santo Tomás (a la *I Epístola a Timoteo*, a la *II Epístola a Timoteo* y a la *Epístola a Filemón*) sobre la autoridad espiritual y la potestad temporal).

Podría parecer a algunos que se trata de una temática puramente erudita, ajena a los problemas de hoy. Nada más lejos de la realidad. Tanto porque el recordatorio de estas doctrinas evidencia los desvaríos del laicismo (aunque se presente a veces como laicidad), como porque se distancia igualmente con nitidez de otros que –como el del comunitarismo al que hemos visto dedica un capítulo– hacen estragos en el mundo católico antiliberal, tales como la hierocracia o el clericalismo.

Gaspar LAMARCA

Danilo Castellano (ed.), *Problemi e difficoltà del costituzionalismo*, Nápoles, Edizioni Scientifiche Italiane, 2023, 198 pp.

Dirigido por nuestro colaborador el profesor Danilo Castellano y prologado por el decano de los iuspublicistas italianos, Pietro Giuseppe Grasso, en el volumen aparecen las colaboraciones de seis catedráticos universitarios, de los cuales cinco son italianos y uno español: Miguel Ayuso, «Le tribolazioni della costituzione» (pp. 17-44); Giovanni Cordini, «Crisi di regime, crisi costituzionale e crisi sanitarie: appunti introduttivi e brevi considerazioni» (pp. 45-67); Marcelo Maria Fracanzani, «Miti e paradossi